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SUMMARIUM PRIMUM  

LEITURA SEM GRAMÁTICA 

 

 Considerar o contexto: combinação coerente de todas as palavras presentes no texto. 

 O verbo é a chave. A partir do verbo, sabe-se o que procurar na oração. 

 A princípio, não fazer alterações no texto. Ex: não transformar substantivos em adjetivos. 

 

USO DO DICIONÁRIO 

 

 As palavras problemáticas são as que se transformam: nomes (substantivos, pronomes, adjetivos) e 

verbos. 

 Buscar pelo radical – as primeiras letras que compõem a palavra. 

 Atentar para os verbetes mais parecidos com o que se viu no texto. 

 Procurar mais de uma alternativa válida. 

 Substantivos no dicionário: res (nominativo), -ei (genitivo singular). Pelo genitivo se encontra a 

declinação de cada substantivo. 

 Adjetivos no dicionário: só são dados os nominativos 

o Tipo I: pulcher (masc. 2ª decl.), -chra (fem. 1ª decl.), -chrum (neut. 2ª decl.) 

o Tipo II: dulcis (masc./fem.), -e (neut.). Ambos de 3ª decl. 

 

QUADRO SINÓPTICO DOS CASOS 

 

Em Ordem de Importância: 

1) Nominativo: sujeito da oração. Ex: Catulo deu uma rosa a Lésbia. 

2) Acusativo: objeto direto. Ex: Catulo deu uma rosa a Lésbia. 

3) Dativo: objeto indireto. Ex: Catulo deu uma rosa a Lésbia. 

4) Genitivo: adjunto adnominal restritivo. Ex: Catulo deu uma rosa de ouro a Lésbia. 

5) Ablativo: adjunto adverbial. Ex: Catulo deu uma rosa a Lésbia com amor. 

 

USOS ESPECÍFICOS DOS CASOS 

ACUSATIVO 
1) Objeto direto: Euclio aulam portat. = Euclião carrega a panela. 

2) Direção de um movimento: Euclio ad aedis ibat = Euclião ia em direção à casa. Romam eunt = Vão 

para Roma. Romani ite domum = Romanos, vão para casa. 

3) Adverbial: pedes tremit = tremeu os pés/ tremeu NOS pés. mihi similis faciem = semelhante a mim 

quanto ao rosto. 

i. Movimento no tempo: tres dies currit = durante três dias, ele correu. 

ii. Movimento no espaço: tria milia passuum percurrit = ele está percorrendo três mil passos. 

4) Duplo acusativo: fac rectas meas semitas = faze meus caminhos serem corretos. 
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5) Exclamações: o me miserum! = pobre de mim! (forma nominativa: o ego miser) 

 

DATIVO 
1) Objeto indireto: fabulam mihi narra = conta-me a estória! 

2) Pessoa beneficiada ou prejudicada por algo: bonum est mihi = é bom para mim. 

3) Posse: pecunia est mihi = há dinheiro para mim = tenho dinheiro. nomen mihi est Caesar = César é o 

nome para mim = meu nome é César. 

4) Agente da passiva: haec mihi dicta sunt = isto foi dito por mim. hoc mihi faciendum est = isto deve 

ser feito por mim = eu é que devo fazer isto. 

5) Interessado: quid mihi et tibi, Filii Dei? = que interesse temos em comum, Filho de Deus? / quid 

mihi Celsus agit? = que me importa o que faz Celso? 

6) Função, papel, utilidade: voluptati sum ei = eu sou um objeto de prazer para ele. odio sum Romanis = 

sou um objeto de ódio para os romanos = os romanos me odeiam. 

7) Ponto de vista: mihi es nihil = para mim, tu és nada. 

 

GENITIVO 
1) Posse, autor, propriedade: Marii domus: a casa de Mário. Virgilii liber: o livro de Virgílio (o autor do 

livro é Virgílio). stulti haec est dicere: dizer estas coisas é próprio dos idiotas. 

2) Conjunto (genitivo partitivo): magna pars civium = grande parte dos cidadãos. multi Romanorum = 

muitos dentre os romanos. 

3) Composição ou conteúdo: poculum aquae = um copo [cheio] de água. domus auri = uma casa [feita] 

de ouro. 

4) Qualidade ou valor: vir magnae virtutis = homem de grande virtude. homo nihili = homenzinho de 

nada! femina plurimi = mulher de grande valor. 

5) Origem ou destino: amor Dei = amor por Deus/amor que vem de Deus. 

6) Adjetivos podem pedir genitivo: similis patris mei = semelhante ao meu pai. 

 

ABLATIVO 
1) Origem: ex urbe = a partir da cidade, saindo da cidade. natus a Iove = nascido de Júpiter/a partir de 

Júpiter. a dominatione liberatus = libertado da dominação. 

2) Locativo/Temporal: in terra = na terra. in illo die = naquele dia. Cicerone consule Roma felix fuit = 

enquanto Cícero era cônsul, Roma foi feliz.  

3) Modo: venit summa celeritate = vem com muita rapidez. 

4) Instrumental/Agente: ab his laudatur = é louvado por estas pessoas. saxis se defendunt = defendem-

se com pedras. multo auro hanc aulam emi = comprei esta panela com muito ouro/por um preço alto. 

5) Comparação: quid mollior unda? = o que é mais suave do que uma onda? 

6) Qualidade: homo magna virtute = um homem de grande virtude. 

VERBORUM PRIMA 

 

 Perfectum (amavi/ “eu amei”) vs. Imperfectum (amabam/ “eu amava”) 

 no Dicionário: amo (eu amo), -as (tu amas), -are (amar), amavi (eu amei), amatum (particípio 

passado) 

 Voz Ativa vs. Voz Passiva 

 Verbos Depoentes: seguem as formas da voz passiva, mas têm sempre sentido ativo. Não possuem 

forma passiva, nem mesmo nos particípios. Ex: loquor, -i (“falar”). 
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ADJETIVOS COMPARATIVOS E SUPERLATIVOS 

 Formados a partir dos adjetivos comuns 

 Comparativo Masculino/Feminino: puchrior, -oris (=pulcher + ior, -oris) 

 Comparativo Neutro: pulchrius, -oris (obs: plural em –a, pulchriora) 

 Advérbio comparativo: pulchrius (“mais belamente”) 

 Superlativos: clarissimus, -a, -um / facillimus, -a, -um / pulcherrimus, -a, -um 

 

PARTICÍPIOS E GERUNDIVO 

 Particípio Presente (amans, -tis), Passado (amatus, -a, -um), Futuro Ativo (amaturus, -a, -um), 

Futuro Passivo ou Gerundivo (amandus, -a, -um) 

 Particípio é verbo, mesmo que em forma nominal. Normalmente deve ser lido como uma oração à 

parte. Com o verbo sum, porém, torna-se o verbo da oração principal. Locuturus interfectus est quer 

dizer “ele ia falar, quando foi morto”. 

 O tempo do particípio (passado, presente ou futuro) é relativo ao verbo conjugado. Amatus est 

significa “ele foi amado”; amatus erit, “ele terá sido amado”. 

 

GERÚNDIO 

 Origina-se do gerundivo neutro. ad amandum = “para o que deve ser amado” = “para amar”. 

 É um substituto declinável para o infinitivo. 

 Nosso gerúndio derivou do ablativo do gerúndio latino, o qual acabara absorvendo as características 

do particípio presente. cogitando scripsit = “escreveu por meio do pensar” = “escreveu pensando”.

 


